
不掉链子
黄冬艳 !"#" 年入选上海市自行

车队，当年便在全国城市运动会上摘
得公路赛冠军。凭借过人的天赋和刻
苦的训练，她很快又入选了职业队和
国家队，在去年多项全国场地赛中夺
冠。每一位教过黄冬艳的教练都称赞
她比一般孩子吃得起苦。

前天比赛雨天路滑，冲过终点时，
一堆人摔倒了，黄冬艳也在其中。不少
车手当场落泪，她却强忍泪花，哪怕运
气再不好，她也没在任何比赛中哭过。
去年环卡塔尔赛，是她第一次亮相国
际赛场，骑到中途车胎坏了，换好之后
好不容易追上了大部队，又摔了一跤，
她爬起来后继续追，骑到全身虚脱，也
没哭。

倒是在训练中，她偶尔会哭鼻子，
但那是一种情绪的发泄。黄冬艳回忆
道，在云南高原集训时跟男队员一块
骑，以为要到终点了，教练告诉她还有
$%公里，她实在累得不行便哭了出来，
但她还是坚持完成训练。“决不能掉链
子。”她说。

难忘师恩
黄冬艳的启蒙教练武文泽说：“和

同年龄的人相比，她似乎不和他们生

在同一个时代，格外懂事成熟。”
黄冬艳的家境并不好，每当提起

这个话题，她的表情颇为坦然。黄冬艳
入选市队之后，父亲和外婆相继去世，
母亲从事家政工作，每月只有 $&&&多
元的工资。走进她在堡镇工农村的家，
那是一幢两层楼的房子。房子是当泥
水匠的父亲生前盖的，内部的装饰实
在很简陋，连地板都是水泥的。黄冬艳
说：“我和妈妈相依为命。但实际上，平
时她孤零零独自在家。家里只有一张
床，我每年回家一两次，和妈妈睡一
起。”黄冬艳的工资并不高，$'&&元基
本工资作为零花钱，奖金卡则交给妈
妈保管，“等我将来退役后，要用奖金
卡里的钱，将家装修一新。”

令武文泽意想不到的是，今年，黄
冬艳主动拿出 (万元，借给武文泽贷
款买房。“她离开我们 )年了，却始终
心系我们，还不让我们打借条，没见过
这么懂事的孩子。”武文泽的妻子每每
提及此事，总感动得眼眶泛红。

青春无悔
我行我素、另类时尚……是“*"

后”的标签。黄冬艳笑言，“我觉得自己
不是‘*"后’。”

黄冬艳也爱看时尚杂志，但她从
来没买过裙子，“一是嫌腿粗、皮肤黑，

二是穿给谁看。”黄冬艳仅有的打扮，
是偶尔涂涂指甲油。黄冬艳说：“我们
半年在国外比赛，半年在全国各地集
训，哪有时间聚会、旅游、打扮。每当我
和儿时好友联系时，她们总和我描述
校园生活，我告诉他们，我的生活中只
有赛道和宾馆。”

前不久，黄冬艳抽空去看了电影
《致青春》，差点落泪，那不是因为共
鸣，而是因为羡慕，“我从来没体验过
那种生活。我的青春都献给了自行
车。”但她不后悔，她觉得自己的青春
也很有意义，“近年来，我们在公路上
训练时，会遇到一些自行车业余爱好
者，他们会朝我们挥手打招呼。越来越
多的人爱上自行车运动，这令我觉得
很开心。” 本报记者 陶邢莹

在骑行中挥洒青春
———记崇明职业自行车车手黄冬艳
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! ! ! !本报讯（记者 陶邢莹）昨天，!&#,年环崇明岛女子国际公
路自行车赛落幕，澳大利亚绿刃队的 !#岁小将安妮特·埃德蒙
森在第三赛段城市绕圈赛中夺冠，最终获得个人总成绩第一名。
这是埃德蒙森首次参加世界杯赛，对于胜利她坦言“幸福来

得太快”。本次赛事的个人总成绩前三名均为“*&后”，令一批参
加过奥运会的老将感叹“后生可畏”。
明天，世界自行车三大赛之一、国际自联女子公路世界杯赛

（上海崇明站）将举行，比赛起点设在上海东方体育中心，途经中
环高架路、上海长江隧桥、崇明东滩大道、陈海公路等，终点位于
崇明县城桥镇的崇明大道，全长 -+&+/公里。

上视五星体育频道明天 !!时将转播国际自盟女子公路世

界杯赛崇明站比赛实况!

! ! ! !昨天下午上海男篮宣布，
与中锋张兆旭续约 %年，这也
宣告几支球队有关后者的激
烈争夺战正式结束。用姚明的
话说，张兆旭今后将成为大鲨
鱼的两个核心球员之一，“完
成与他续约这么大一件事，我
们可以庆祝一下了。”

上赛季结束后，张兆旭与
上海队的合同到期，他的去向
也成为外界关注焦点。身为国
家队中锋，又是 /01为数不多
的自由球员，张兆旭吸引了几
家球队的激烈竞争，像北京队
以及新疆队都抛出高价合同，
有消息称前者为年薪 %&& 万
元加北京户口，而后者则为年
薪 (&&万元。面对激烈竞争，
上海队又拿出了什么样的应
对武器？总经理章明基昨天表
示，“虽然我们不能透露合同具
体内容，但有一点，大鲨鱼对于
留下张兆旭有足够诚意，我们
想留他，他也想留在上海。”
“回国 ,年来，我一直在

上海度过，球队一直很信任
我，俱乐部也很重视我，是这
里培养了我，让我的技术有了
一定的提高和进步。”张兆旭
表示，对上海这座城市和上海
这支球队的感情，是他决定留
下的重要原因，对于继续留在
上海打球他也非常开心，“虽然我是一个外地球
员，但很多上海的朋友给了我帮助，这都让我很感
动，我也把这里当做第二个家。”

姚明表示：“上海队现在有两个核心球员，一
个是刘炜，一个就是张兆旭，他们将带领这支球队
前进。”

!本报记者 李元春
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! ! ! !“下个赛季上海男篮一定要
有所改变，或者是成绩、或者是
战斗作风。”正式被宣布为主教
练的第一天，王群便提出了下个
赛季的一个基本目标：一定要止
住滑坡！

尽管在昨天的新闻发布会
上说话不多，王群建队思想的基
本特点，还是可以从近日随队去
菲律宾访问期间的采访中得到
答案。
王群认为，球队目前最需要

改变的是作风。“作风是魂！”王
群说，“这听上去有些抽象，但正
是我们队最需要的。我们的比赛
作风还不够强悍，训练作风还可
以更加刻苦。球队还是这么些
人，怎么改变？最基本的，还得从
作风抓起。”

在马尼拉的一堂赛前训练
课上，王群曾对三名队员跑篮练
习时没尽全力而发火。“全速！达
不到要求就一直跑下去！”队员
们跑了一圈又一圈，王群没有丝
毫让他们停下来的意思。与洋教
练时代相比，王群在训练强度和
训练态度上的要求更高了。

三分球是上海队上个赛季
的一大弱点，王群说今年的夏训
一定要有所加强。“三分球可以
练，蔡亮、王立刚等都有提高的

空间。但比赛中能否发挥出来，
很重要的是看内线实力。”王群
希望今年在内援引进上同时加
强内线和外线。“大前锋位置如
果有可以选择的内援，我希望他
的作风一定要强悍，技术倒可以

稍稍粗糙一点。外线最好能引进
一个三分球准的投手。”

对于未来上海队的战术特
点，王群称要等外援、内援全部
到位后才能进一步考虑。他理
想中的模式是战术运用灵巧、

讲究配合。“现代篮球是一个综
合体，要求攻防全面。但我只有
根据人员的特点来制定适合我
们球队的战术，尽量发挥出每
个球员的作用。我希望我的队
员能做到跑得快、反应快、传球
快、出手快。”

虽然长期处于助理教练的
位置，王群对前几任主教练的战
术一直做着研究。他有时会把洋
教练的复杂战术拆开，看看能否
设计出更能为球员接受、更简洁
有效的战术。王群善于反向思
维，他对记者谈起的“特短赢球
论”就很有意思。“如果你能用球
队的特长去赢球，说明你的对手
不和你在同一档次，他们不知道
怎样重点防守。更多的情况下你
的长处会受到明显抑制，此时如
果能把球队相对较弱的部分打
好，反而能带动长处的发挥，能
够赢球。”善于思考和学习，是王
群的一大特点。

张兆旭是上海男篮的内线
核心，王群希望他能在攻防两端
都给球队带来更多的帮助。“张
兆旭又高又灵活，我觉得他可以
成为湖人队加索尔那样类型的
中锋，能策应、能投篮、能防守，
有机会还可在篮下扣一下。”

本报记者 王志灵

作风是魂 战术要快
上海男篮新主帅王群谈建队思路

环崇明岛女子公路自行车赛落幕
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作为唯一一名东道主选手，崇明岛·捷安特女子职
业车队的黄冬艳成为本届环岛赛最受瞩目的车手。她有
着黝黑的皮肤、从不粉饰的脸蛋，清秀的眉宇间透露出
坚韧的表情。骑自行车，决不能掉链子；但作为“90后”，
20岁的黄冬艳却自嘲和同龄人“脱节”。

" 王群!左"希望张兆旭能在攻防两端给球队更多的帮助 图 !"#
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" 车手们在崇明岛一片绿色中穿行 本报记者 周国强 摄


